
C06 主打 2015年4月22日 星期三 编辑：牟张涛 美编：尹婷 组版：皇甫海丽 今 日 菏 泽>>>>

鲁鲁西西黄黄牛牛何何时时才才能能““牛牛””起起来来
贵为“国宝”的菏泽纯种鲁西黄牛数量急剧减少，已濒临灭绝，鲁西黄牛复兴迫在眉睫

文/片 本报记者 李贺 鲁西黄牛，曾被誉为菏泽的“国宝”，但现在它只活在大部分菏泽人的记忆中。随着机械化水平的
提高，和外地牛的引入与杂交，纯种的鲁西黄牛数量急剧减少，濒临灭绝。

优质的鲁西黄牛走进高档餐厅，一斤就能卖到上千元，但是现在却面临无牛可杀的尴尬境地，更
令人担忧的是，现在几乎已经无牛可养。作为菏泽的特色畜牧品种，菏泽人应该让它“牛”起来。

作为菏泽的特色畜牧产
品 ，菏 泽 更 应 该 做 好 特 色 文
章，让鲁西黄牛“牛”起来。“让
鲁西黄牛走向世界，必须要对
鲁 西 黄 牛 深 入 开 发 ，推 向 市
场。单纯保种只能越保越死。”
付长起说。

正是看到了鲁西黄牛的市
场潜力，李学全在2009年着手养
殖鲁西黄牛。刚开始的时候，他
信心满满，当初公司规划到2015

年母牛养殖规模能保持在1000
头，逐渐形成“公司+合作社+基
地+农户”的产业模式，构建完
整的产加销产业链条，剑指大城
市高端餐厅。

可是，当记者今年四月来到
李学全的养殖场时，还是仅有百
余头鲁西黄牛。养殖几年鲁西黄
牛让他不断受挫，第一步，他通
过各地牛经纪人收鲁西黄牛，但
是只收到了不到100头，因为在

菏泽已经几乎没有纯种的鲁西
黄牛了。

牛的数量太少，就无法保证
货源充足，难以批量供应高档餐
厅。所以，李学全准备对鲁西黄
牛进行胚胎移植，使用鲁西黄牛
的冻精，借用其他牛的母体，“借
腹生子”，以此快速扩张鲁西黄
牛数量。

“鲁西黄牛的养殖成本高，
这五六年我一直往里面贴钱。”

李学全无奈地说，如果不是还有
其他产业做支撑，他早赔死了。
李学全算了笔账，五百头基础母
牛，再加上繁育的鲁西黄牛，一
头牛每年五千元的饲料费用，26
个月才能出栏，没有两三千万无
法去做这些。

“靠我自己的力量是有限
的，希望政府扶持，社会各界支
持，把咱菏泽的鲁西黄牛发展起
来。”李学全说。

发展鲁西黄牛需政府给把力3

1菏泽纯种鲁西黄牛

不足一千头

三十年前，在菏泽的农村，哪
个村庄都会有几头鲁西黄牛。因
为农业生产的需要，鲁西黄牛一
度数量庞大。有数据显示，20世纪
90年代，菏泽市鲁西黄牛存栏量
在100万头以上，数量多的年份能
有200多万头。

“现在，菏泽的鲁西黄牛不超
过一千头，可以说是濒临灭绝。”
成武海辰食品有限公司总经理李
学全告诉记者，5年前，他为了养
殖鲁西黄牛遍地寻牛，但是跑遍
了菏泽才收了几十头，“现在你到
菏泽农村走一走，想找一头黄牛
都很难，一个个村都成了无牛
村。”

李学全的话令人震惊，儿时
的“大黄牛”如今怎么“落魄”到这
步田地。在牡丹区鲁西黄牛种牛
场原场长付长起那里记者得到了
印证。2005年时，付长起到牡丹区
沙土镇一村庄调查，该村有上百
头鲁西黄牛。2007年时，数量减少
到80头。到了2009年，该村基本上
找不到牛了。由此可见，鲁西黄牛
数量的锐减速度惊人。

虽然现在种地不用鲁西黄牛
了，那还有肉用价值啊，怎么没有
人养殖鲁西黄牛呢？“这牛长的慢，
所以就没人养。”付长起告诉记者，
鲁西黄牛一年一胎，一胎一羔，养
殖两三年才能长成，哪个养殖户会
养？

不单单数量少，近年来品种
多、乱、杂的境况也严重影响原品
种的保护。“现在除了保种场，农民
手里基本上没有了纯种鲁西黄牛
了。”付长起说。

鲁西黄牛伴随菏泽人走过
了漫长岁月。历史上，鲁西黄牛
主要产于山东西部，包括聊城、
菏泽、济宁等地，因此被称为鲁
西黄牛，是我国五大名牛(秦川
牛、南阳牛、鲁西黄牛、延边牛、
晋南牛)之一。而如今，鲁西黄
牛难道真就应该退出历史舞台

了吗？
“绝对不能！鲁西黄牛是非

常优良的品种，它的肉质完全不
亚于日本和牛，是祖宗留给我们
的宝贝啊！”被誉为中国“牛头”
的中国畜牧业协会牛业分会会
长许尚忠告诉记者，鲁西黄牛是
我国发展高档肉牛产业的宝贵

资源。
据介绍，鲁西黄牛肌肉纤维

较细，脂肪均匀分布于肌纤维之
间，呈明显大理石状花纹，被形象
地称为雪花牛肉。大理石花纹就
是高档牛肉的一个重要特征，而
鲁西黄牛肉质的大理石花纹恰恰
非常明显！

“我国高档牛肉的市场潜力
是巨大的。在大城市的高档餐
厅，一份牛肉好几百元并不稀
奇，不少还是傍的我们鲁西黄牛
的牌子。”李学全告诉记者，精细
化饲养的鲁西黄牛经过专业的
分割，一份肉端上餐桌上千元完
全不是问题。

2 一斤鲁西黄牛肉能卖到1000元

李学全养殖场里的鲁西黄牛。

鲁西黄牛。
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